
!"#$% &'()*& +%#,-

国家体育总局政府网 http://www.sport.gov.cn

新体育网 http://www.new-sports.cn
新时代·新体育·新生活

本报社址：北京体育馆路 8号 邮政编码：100061 虚假失实报道举报电话：67144684 广告电话：67144586 发行电话：67112818 电话中继线：67110066 每份零售价1.10元 新华社印务有限责任公司（北京市西城区宣武门西大街97号）

2023年3月

22
星期三

国家体育总局主管
中国体育报业总社
有限公司主办
中国体育报出版

今日八版
国内统一刊号：
CN11-0082

邮发代号：1-47
第14123期

本报江西全南3月21日电 记者

杜婕报道：3月21日，第29届全国攀岩

锦标赛暨巴黎奥运会国家攀岩集训

队选拔赛结束全部争夺，赛后确定了

巴黎奥运会国家攀岩集训队组队大

名单。

本次比赛为期6天，全面展现了

我国攀岩竞技水平，展示各省市区

运动队的训练成果，共有来自全国

各地21支攀岩参赛队伍170余名运

动员参赛。

全国锦标赛男子速度项目，湖南

队张亮、龙金宝和贵州队的龙见国分

别获得冠、亚、季军；女子速度项目，

湖南队邓丽娟、贵州队张少琴、浙江

队周娅菲分获冠、亚、季军。男子选手

龙见国虽然遗憾未能进入冠亚军争

夺战，但他两破全国纪录，以5.00秒创

造了新的男子速度攀岩全国纪录。

全国锦标赛攀石比赛，湖北队潘

愚非、广东队两名16岁小将姚晋伟、胡

隽喆分别夺得男子冠、亚、季军；广东

队张悦彤、陕西队骆知鹭和湖北队米

娅文分获女子冠、亚、季军。全国锦标

赛难度项目，湖北队潘愚非、浙江队陈

勇辰和湖北队瞿海滨分列男子前三

名；广东队张悦彤和李美妮、贵州队韦

雅丽分列女子难度前三名。全国锦标

赛两项全能，来自湖北队的潘愚非、浙

江队黄锦彬、湖北队瞿海滨分别获得

男子两项全能冠、亚、季军；陕西队骆

知鹭、广东队张悦彤和李美妮分别摘

得女子两项全能冠、亚、季军。

随着国际上低龄运动员在攀石、

难度、两项全能等项目上表现出来的

较高的竞技水平趋势愈加明显，此次

比赛为低龄运动员开辟了绿色通道，

李美妮、谭有恬、韦雅丽等少年选手

在相关项目上都取得了优异的成绩。

13岁的李美妮获得一银一铜，12岁的

谭有恬虽没有登上领奖台，却也在女

子两项全能和难度项目上均获得第

五名的好成绩。

今年是2024年巴黎奥运会资格

年，国家攀岩队计划参加今年全部的

世界杯分站比赛获得更多积分，争取

有更多运动员能参加2024年的奥运会

资格系列赛。此次比赛经过多轮选拔

赛比拼，巴黎奥运会国家攀岩集训队

也完成了择优选才的组队任务。之后，

国家攀岩队将进行体能测试，综合评

定后确定最终名单。

尹继兴 武文杰 张军

“新征程上，山东体育的历史使命，就是加快建设

体育强省，为建设体育强国贡献更多山东力量。”新征

程上如何加快建设体育强省，山东省体育局党组书

记、局长乔云萍接受采访时给出了这样的答案，“以习

近平总书记对体育工作的重要论述为根本遵循，坚持

守正创新、全面求强，推动体育事业高质量发展，交出

中国式现代化山东体育实践的合格答卷。”

如何“守正”？怎么“创新”？何为“全面”？怎样

“求强”？乔云萍解释道，“守正”就是要守正气、守正

道、守江山，守好山东体育的发展经验、发展成就、发

展优势，接好事业发展的“接力棒”，站在前人的肩膀

上继续奋勇前进；“创新”就是要坚持目标导向、问题

导向、结果导向，对标习近平总书记关于体育的重要

论述，查短板、找弱项，以自我革命精神改革创新、攻

坚克难，实现山东体育新的高质量发展；“全面”就是

要深刻把握党的二十大对体育提出的“全面发展”要

求，践行“系统观念”，推进体育各项工作全面发展、

全面进步；“求强”就是要落实习近平总书记对山东

工作“走在前，开新局”的重要指示，和关于“英雄就

要敢于争先，敢于争第一”的重要指示，各项工作都

要做到唯旗是夺、事争一流，努力走在全国前列。

守正确保根基牢固，创新是第一动力，只有做好

守正创新，全面求强的目标才会变为现实。

乔云萍表示，山东体育取得今天的成就，有很多

经验值得总结和传承，着重体现在五个方面。一要守

“政治方向”之正。体育是党和人民的事业。山东体育一直践行党的宗旨要求，

把发展体育运动、增强人民体质作为根本任务。新征程上，山东体育要继续加

强党对体育工作的全面领导，坚定政治方向，站稳人民立场，办好以人民为中

心、让人民满意的体育。 （下转第二版）

学习贯彻全国两会精神
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本报记者 葛会忠

人工智能领域的科技企业如何

实现技术落地？如何加强国家队建设

以更好满足杭州亚运会备战参赛要

求？在省队校办的场景里体教深度融

合的师资缺口怎么弥补？3月21日，在

安徽合肥举行的中国象棋协会学习

习近平总书记在全国两会上的重要

讲话精神和全国两会精神暨2023年

工作发展研讨会上，这一系列问题被

大家逐一提了出来。

近年来象棋项目牢牢扎根基

层，以人民为中心强化供给侧结构

性改革，推出面向不同年龄段、各具

特色的全国象棋业余棋王赛、全国

象棋民间棋王争霸赛、全国象棋校

际联赛等丰富多彩的赛事活动，构

建良好发展生态。与此同时，富有活

力的行业生态吸引了一大批高科技

民营企业积极入局，从服务少年儿

童的商汤科技，青年用户异常活跃

的抖音、快手、微信视频号，再到深

受用户喜爱的腾讯天天象棋，可以

说科技的深度赋能有力增强了传统

体育项目的有效供给和服务水平。

在新时代的新征程上，像象棋这

样的传统体育项目如何持续焕发生

机活力？“坚持新发展理念，持续推动

我们的事业实现高质量发展，这是唯

一选择。”国家体育总局棋牌运动管

理中心主任、党委书记，中国象棋协

会主席朱国平说，我们学习全国两会

精神，不只是要理解其中的大道理，

更要把我们的具体工作摆进去，找到

推进工作的具体方法。象棋事业的高

质量发展肯定不是在自己圈子里进

行封闭循环，既要打通专业与业余的

通道，也要畅通行业协同的通道，还

要推动以象棋为载体的优秀传统文

化发扬光大并能够更好地走出去，我

们这个行业里的明星必须都是能够

服务好普通百姓的草根明星。

优秀传统文化的传承与弘扬究

竟有哪些路径可循？“我们正努力给

传统体育文化插上科技的翅膀。”商

汤集团副总裁唐明勇说，去年我们

发布了可以带回家的象棋机器人，

通过今年即将发布的旗舰版我们希

望可以帮助爱好者更好地体验到象

棋文化的精髓，计划在今年让象棋

与人工智能进入更多学校和家庭，

希望各地方协会能帮我们一起推动

这项事业。 （下转第二版）

牢牢扎根基层 科技深度赋能

传统体育项目高质量发展空间广阔

展训练成果 择优秀人才

全国攀岩锦标赛落幕
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本报记者 李东烨

“添哥，亚运会有啥目标呀？”“当然是奔着冠军去的！”苏炳添笑道。3月21日，苏炳添作为中国移动5G

亚运之队首位成员出现在活动现场。

2月，苏炳添时隔三年再次在欧洲参加室内赛。在哥德堡的首秀中，苏炳添跑出了6秒59的成绩夺得冠

军。他表示：“本来计划参加3站赛事，当时我给自己设立的目标是在6秒60以内完赛，第一站就达到了。由于

身体的原因，后面的比赛就没有参加。”

杭州亚运会是苏炳添参加的第四届亚运会，“2015年第一次参加广州亚运会，作为刚出道的运动员，参

加的是4×100米接力项目。第二次参加仁川亚运会，拿到100米第二名，直到第三次的时候才获得了100米

冠军。这次亚运会再次在自己的家门口举办，我相信我会用更好的成绩来参加亚运会。”苏炳添表示：“这

应该是我最后一次参加亚运会了，我要更加珍惜这次参赛的机会。虽然我目前的状态并不是最好的，但也

在积极调整，努力将亚运会比好。”

近些年，苏炳添的身份一直在变化。从短跑冠军到大学教授，从人大代表

到中国田径协会副主席。苏炳添坦言：“身份多了，对自己各方面的影响也会更

多。但我目前最重要的工作就是将田径推广好，我不一定还能跑出更快的成

绩，最重要的一点是将9秒83的成功经验保留下来，用更加有实践理论的训练

方法，帮助国内更多的运动员。”

苏炳添表示，科学训练给自己带来了巨大的帮助，“我们邀请到美国著名生

物力学专家拉夫曼提供技术分析，现在他主要做的测试是起跑和途中跑的测试，

他用生物力学分析我的技术壁垒是什么，告诉我在后面的训练应该怎样去改变

自己。我参加东京奥运会比赛前，做了100米全程测试，包括起跑、途中跑、冲刺跑

的分析，最后电脑系统分析出来我的最好成绩是9秒77，通过我的实践跑出了9秒

83，说明科学训练可以帮助运动员快速达到更高水平。”

苏炳添希望自己能够给热爱体育的孩子们做个榜样，“我们每年在赛季结束

的时候，会到学校做体育推广。每次去学校，孩子们都会特别兴奋。我希望再过10

年、8年，会有人对我说，当年你去我们学校给了我精神鼓舞，让我坚定走上体育这

条路，让我有了永不言败和挑战极限的精神。” （杭州3月21日电）

本报讯 3月21

日，2023年全国跳水

冠军赛暨奥运会、福

冈世锦赛、亚运会、成

都大运会选拔赛进入

第三个比赛日。上海

选手陈芋汐以总分

416.25分逆转战胜广

东选手全红婵夺得女

子10米台的冠军。湖

北选手王宗源、郑九

源分别以总分546.40

分、494.80分获得男

子3米板冠亚军。

陈芋汐和全红婵

代表着现阶段该项目

的世界最高水准，此

前她们携手拿到了本

次比赛女子双人10米

台的冠军，又在单人

项目上演了一场强强

对话。此前的预赛和

半决赛中全红婵更胜一筹，不过在当日的

决赛中，陈芋汐的5个动作均保持着稳定

的发挥，以416.25分的总成绩逆转战胜全

红婵。全红婵在第四轮207C的动作上出

现失误，仅得到54.45分，最终以总分

405.85分，10.4分的差距获得亚军。季军归

属上海选手掌敏洁，成绩为343.00分。

男子3米板方面，奥运冠军王宗源是

该项目的夺冠热门。从预赛和半决赛开

始，王宗源就一直保持领先。决赛中，王

宗源每一轮都牢牢占据第一的位置，最

后一跳109C更是拿到了102.60分的高

分，以546.40分的总成绩稳稳地将冠军

收入囊中，领先获得亚军的小将郑九源

超过50分。河北队的龙道一收获季军，总

分为478.50分。 （宋 菲）
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本报记者 李雪颖

2023年全国春季游泳锦标赛今日进入第三个比

赛日。奥运冠军、河北选手李冰洁四金到手。此次比

赛李冰洁再次报名参加自由泳“套餐”，包括女子200

米、400米、800米、1500米自由泳单项，并参加了4×

100米自由泳接力。继前两日在200米、1500米自由泳

单项以及4×100米自由泳接力项目中摘金后，她又

在今日的400米自由泳比赛中以4分02秒87的成绩折

桂。这个成绩目前排在本赛季世界第三，紧随美国

选手莱德基与澳大利亚选手蒂特姆斯之后。不过李

冰洁对这个成绩并不满意，因为她原本希望能够游

到4分01秒甚至更快，“可能因为连续几天高强度训

练或者比赛的能力还差一点，还要继续提高。”李冰

洁希望能够在今年刷新她所保持的4分01秒08的亚

洲纪录。

这个冬训李冰洁在速度方面提升更多，这也体

现在她刷新了个人100米和200米自由泳的最好成

绩。她说：“这次比赛还是想游出比较好的成绩，比赛

中出现了有氧能力比较欠缺的问题，赛后会好好去

弥补。后面比赛密集，系统训练时间不多，还是以赛

代练。”接下来李冰洁还有800米自由泳的比赛，她同

样朝着突破8分15秒的最好成绩努力。前三个比赛日

每天都出场并登上最高领奖台的李冰洁说：“要是奥

运会能这样就好了。”

浙江选手柳雅欣以2分07秒35的

成绩拿到女子200米仰泳金牌，这个成

绩达到了巴黎奥运会、福冈世锦赛的

A标，也是本赛季目前世界第三好成

绩，紧随澳大利亚选手麦基翁以及美

国选手史密斯之后。柳雅欣说这个成

绩在她的意料之外，“赛前预期是2分9

秒，冬训能力储备比较扎实，后程体现得比较明显。

前一段时间自由泳练得比较多，没想到带动了仰泳

的水平。这个成绩给了我信心，因为我已经很久没有

突破了。”

其他项目，奥运冠军、浙江选手汪顺继第一个比

赛日拿到两块金牌后，在男子400米混合泳比赛中再

夺一金，成绩为4分14秒23。江西选手程玉洁以53秒

85的成绩收获女子100米自由泳冠军。男子1500米自

由泳的金牌归属浙江选手费立纬，成绩为14分59秒

83。林涛、邱天、尚峰、黄俊毅组成的广东队以3分39

秒57的成绩拿到 男 子 4×100米 混 合 泳 接 力 金

牌。 （青岛3月21日电）

全国春季游泳锦标赛夺四金

李冰洁希望游得更快

苏炳添：当然是奔着亚运冠军去的！

本报记者 宋 菲

“无论比赛大小，或者对手多么强大，我的对手都是

自己。我们（和全红婵）是良性竞争，互相督促和进步，才

能使得自己的水平提高。如果只有我或者她一个人，很有

可能原地踏步甚至是退步。”3月21日，夺得2023年全国跳

水冠军赛女子10米台冠军的陈芋汐在赛后接受采访时说。

看到队友全红婵泪洒赛场，她也主动上前安慰。

在女子10米台赛场，陈芋汐和全红婵两位奥运冠军的

竞争格外激烈。这场比赛最终的胜利归属陈芋汐，她以总

成绩416.25分，领先全红婵10.4分逆转夺冠。全红婵由于第

四跳207C出现失误，遗憾获得亚军。

陈芋汐在冬训期间着力提升体能和专项能力，竞技

状态一直较为稳定。在2月进行的队内测验中，她在女子10

米台的比拼中凭借更加出众的整体表现，以总分418.95

分，2.1分的优势战胜全红婵获得第一名。

此次全国跳水冠军赛是中国跳水队巴黎奥运会三站选

拔赛中的首站，同时也是世锦赛、杭州亚运会、成都大运会

三大赛事的选拔赛，重要程度不言而喻。对于新赛季，陈芋

汐希望能多参加比赛并拿到冠军，一步一步来，力争巴黎奥

运会的入场券。因此，她在首站选拔赛的赛前就给自己设定

了目标，“选拔赛很重要，我要把压力转化为动力。”

对于获得女子10米台冠军，陈芋汐认为自己的发挥与个

人的期待还有一定差距，“整个赛程中，我认为自己的表现离

设定的目标还有差距，我看到了自己还需要提升的地方，希

望我和全红婵能互相督促，一起朝着更高的目标前进。”

陈芋汐：我们互相督促互相进步


